
Январь 1986 года 

1 января по взаимной договоренности Генеральный секретарь ЦК 

КПСС М.С. Горбачев и Президент США Р. Рейган обратились 

соответственно к народу Соединенных Штатов Америки и народу Советского 

Союза. Обращения передавались по Центральному телевидению СССР и 

по общенациональным каналам США. (Собрание сочинений 

М.С. Горбачева. Т. 3. С. 196-198; «Правда», 2 января 1986 года.)  

2 января состоялось заседание Политбюро ЦК КПСС под 

председательством М.С. Горбачева. 

Рассматривался вопрос о ходе всенародного обсуждения проектов новой 

редакции Программы КПСС и других документов к XXVII съезду партии. 

М.С. Горбачев. «…Философы ушли в логику, историю, а надо 
повернуться к актуальным вопросам сегодняшнего дня. Об этом 
следует сказать на съезде. 

…Проект вызвал огромный интерес, приковал к себе 
внимание, набирает авторитет. Он встречает одобрение, 
удовлетворение и поддержку и с ним можно идти на съезд, хотя 
работу над проектом надо продолжать, имея в виду и поступившие 
три миллиона предложений по совершенствованию текста. Надо 
внимательно отнестись к тому, о чем уже не раз писалось и 
говорилось, – к вопросу о социализме, о товарно-денежных 
отношениях. Какова роль и содержание товарно-денежных 
отношений? Как отнестись к концепции развитого социализма? Что 
такое социальная справедливость? Все это выражено не так удачно и 
точно. 

Все это будет, конечно, фигурировать и в докладе на съезде. 
Так что в проекте Программы, может быть, очень сильно и не 
разворачиваться. 

Войной, конечно, не пугать, соблюсти меру, но не 
преуменьшать и опасность, не впадать в пацифизм. Снимать 
соответствующие положения из проекта не следует, может быть, 
даже их расширить, чтобы не породить домыслы. 

Наши средства массовой информации недостаточно работают 
с проектом Программы. Надо активнее использовать возможности 
телевидения, введя специальные рубрики. 

До 1 февраля представить в Политбюро проект Программы, 
доработанный с учетом обсуждения». (Собрание сочинений 
М.С. Горбачева. Т. 3. С. 199-200.) 
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Политбюро поддержало предложение ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о 

проведении Всесоюзного коммунистического субботника в честь XXVII 

съезда КПСС, с инициативой проведения которого выступили трудовые 

коллективы многих предприятий страны. 

Одобрены разработанные правительством меры по закреплению кадров 

в производственных объединениях и на предприятиях швейной, обувной, 

кожевенной и трикотажной промышленности системы Министерства легкой 

промышленности СССР. 

Обсуждались итоги беседы М.С. Горбачева и переговоров Н.И. Рыжкова 

с Премьером Административного совета КНДР Кан Сен Саном, 

находившимся в Советском Союзе с официальным визитом. 

Были подведены итоги деятельности Политбюро ЦК КПСС и 

Секретариата за 1985 год. 

М.С. Горбачев. «…Полезный разговор о том, что сделано, 
какие надо извлечь уроки. Никто не может умалить работу 
Политбюро. Она сказывается и на всей обстановке в партии и стране. 
Пусть многого еще не решили, но не уклонялись от жгучих проблем. 

Вот некоторые уроки, которые надо нам всем усвоить. 
Первое. Коллективность требуется дополнять личной 

инициативой в работе. Поддерживать и укреплять общение с 
жизнью, а не судить о проблемах только по запискам, которые 
переписываются одна с другой. 

Второе. Мы взяли правильную линию на апрельском Пленуме. 
Она формировалась на основе широкого обмена мнениями. Это был 
выбор исторического масштаба. Жизнь подтвердила правильность 
линии Пленума и по содержанию, и по подходам. Но находимся мы 
в самом начале пути. Дальше будет труднее. Необходимо 
подтягивание свежих сил, обновление партийного и 
государственного аппарата. 

Третье. Нельзя ослаблять внимание ни к внутренним, ни к 
внешним проблемам. Основа основ – экономическое развитие, от 
которого зависят и политическая крепость, оборона. Ответы искать 
в реальных социально-экономических, политических системах, а не 
вне их. 

Четвертое. Принимать только те решения, которые 
действительно необходимы. Числом поменьше, но поглубже. 
Секретариату ЦК надо еще больше сосредоточиться на контроле, 
ведь это по существу контрольный орган. Надо решительно 



искоренять психологию безответственности. Все должны это твердо 
знать, что если вопрос рассмотрен на Политбюро, то он будет 
решен». (Собрание сочинений М.С. Горбачева. Т. 3. С. 200.) 

Глобальная инициатива СССР в духе Женевы 

3 января опубликован ответ М.С. Горбачева на обращение лидера 

Большого Лондона (орган самоуправления столицы Великобритании) 

К. Ливингстона, направившего в декабре 1985 года М.С. Горбачеву письмо, 

в котором излагались взгляды британских сторонников создания зон, 

свободных от ядерного оружия (21 июля 1981 года Совет Большого Лондона 

объявил Лондон безъядерной зоной). 

М.С. Горбачев: «…В Советском Союзе полностью разделяют 
озабоченность Ваших соотечественников опасным развитием 
обстановки в мире. 

Человечество переживает критический момент в своей 
истории. У него нет иного выбора, кроме как между выживанием 
и всеуничтожением… Советский Союз делает все от него 
зависящее, чтобы закрыть оружию путь в космос, добиться 
радикального сокращения ядерных вооружений и в конечном итоге 
их полной ликвидации. И те позитивные шаги в этом направлении, о 
необходимости которых Вы говорите в Вашем обращении, 
Советский Союз предпринимает. СССР уже взял обязательство не 
применять первым ядерное оружие, ввел односторонний 
мораторий на все ядерные взрывы, перспектива превращения 
которого во взаимную договоренность зависит от правительства 
США. 

Мы выступаем за немедленное замораживание ядерных 
вооружений, полное и бессрочное запрещение их испытаний, причем 
при самом эффективном контроле. Мы готовы в самое ближайшее 
время вновь сесть за стол трехсторонних переговоров, чтобы 
вместе с представителями США и Великобритании найти 
взаимоприемлемое решение этой проблемы. 

…Я тепло вспоминаю свой визит в вашу страну год назад, 
многочисленные встречи на британской земле. Мне понятно 
стремление англичан сохранить свои традиции, историческое 
наследие, приумножить достижения в различных областях, передать 
все это своим потомкам в целости и сохранности. Аналогичную 
заботу проявляют люди в других странах Европы, в Советском 
Союзе, да и во всем мире… Здание мира строится из отдельных 
кирпичей. Капитал разрядки собирают по крупицам. Отрадно 
видеть, что движение муниципалитетов, других организаций в 



поддержку создания безъядерных зон растет и крепнет. Такие 
зоны, на наш взгляд, не благое пожелание, не идеалистические 
мечтания, а позитивное явление международной жизни, отражающее 
волю простых людей к миру, сотрудничеству и разрядке. 

В нашем отношении к безъядерным зонам мы не делаем 
исключений для каких-либо государств, будь то участники или 
неучастники военных союзов. Условие у нас одно: если та или иная 
страна отказывается от обзаведения ядерным оружием и не имеет его 
на своей территории, она получает от нас твердые и эффективные 
гарантии... 

Мы высоко ценим стремление Совета Большого Лондона, как 
и многих сотен других муниципалитетов в десятках стран мира, 
внести свой вклад в общие усилия народов, направленные на 
устранение ядерной угрозы, возрождение атмосферы доверия и 
взаимопонимания в отношениях между государствами…». 
(Собрание сочинений М.С. Горбачева. Т. 3. С. 201-203.) 

7-22 января М.С. Горбачев находился на отдыхе в Пицунде. Во время 

его отпуска завершалась работа над Политическим докладом ЦК КПСС XXVII 

съезду. 

М.С. Горбачев: «К концу декабря материалы к докладу были 
подготовлены… я отправился на отдых в Пицунду… пригласил в 
Пицунду Александра Яковлева и Валерия Болдина. В дополнение к 
материалам рабочей группы они привезли проблемные разработки, 
представленные по моей просьбе академическими институтами. В 
маленьком домике, стоящем на берегу моря, были вновь перечитаны, 
обдуманы, обсуждены все положения доклада. Делались первые 
попытки продвинуться к новым оценкам и выводам. 

Принципиальное значение имел вывод доклада о 
взаимосвязанности, взаимозависимости, целостности мира, 
оказавший огромное воздействие на нашу собственную и 
мировую политику. В самом деле, признав его правильность, нельзя 
не признать абсурдным и раскол мира на противостоящие блоки. 
Так, в докладе появляются записи: “Политика тотального 
противоборства, военной конфронтации не имеет будущего”. “Не 
только сама ядерная война, но и подготовка к ней, то есть гонка 
вооружений, стремление к военному превосходству объективно не 
могут принести политического выигрыша никому”. Выиграть “гонку 
вооружений, как и саму ядерную войну, уже нельзя”, надо идти по 
пути сотрудничества “ради создания всеобъемлющей системы 
международной безопасности”. А в таком случае и сама “задача 
обеспечения безопасности предстает как задача политическая, и 
решить ее можно лишь политическими средствами”. 



Преобразование общества связывалось с реализацией курса на 
ускорение социально-экономического развития страны, взятого на 
апрельском Пленуме. Речь шла не о революции, а именно о 
совершенствовании системы. Тогда мы верили в такую 
возможность. Так истосковались по свободе, что думали: дай 
только обществу приток кислорода – оно воспрянет. И саму 
свободу толковали широко, включая действительную, не 
декларированную передачу земли крестьянам и фабрик рабочим, 
простор предпринимательству, изменение инвестиционной и 
структурной политики, приоритетное развитие социальной сферы. 
Давали себе отчет, – хотя еще не слишком конкретно формулировали 
эту мысль, – о необходимости демократизации общества и 
государства, развития народного самоуправления. 

Прожив почти год после апрельского поворота, мы видели, что 
политика перестройки наталкивается на большие препятствия, а 
многими воспринимается как очередная кампания, которая вот-вот 
выдохнется. Нужно было устранить подобные сомнения, убедить 
людей в необходимости взятого курса. Так появилась в докладе тема 
гласности. “Без гласности нет и не может быть демократии”. “Надо 
сделать гласность безотказно работающей системой. Она нужна в 
Центре, но не менее, а, может, даже более нужна на местах, где живет 
и работает человек”. Сейчас подобные “заклинания” 
воспринимаются вроде банально, но в то время это были 
принципиально новые политические установки, сыгравшие 
огромную роль в пробуждении общественного мнения и активности. 
Впрочем, гласность остается не менее актуальной и теперь. 

При подготовке доклада были сделаны первые попытки 
осмыслить роль партии в контексте перестройки общества. 
Появляются положения, которые получат развитие на январском 
Пленуме 1987 года и особенно на XIX конференции КПСС. “Партия 
осуществляет политическое руководство, определяет генеральную 
перспективу развития… Что касается путей и методов решения 
конкретных хозяйственных и социально-культурных вопросов, то 
здесь широкая свобода выбора предоставляется каждому органу 
управления, трудовому коллективу, хозяйственным кадрам”. 
“Партия решительно выступает против смешения функций 
партийных комитетов с функциями государственных и 
общественных органов”. Конечно, никто тогда не усматривал в 
подобных утверждениях призыва к политической реформе, но 
ведь объективно они сыграли такую роль…» (Горбачев М.С. 
Жизнь и реформы. Кн. 1. С. 293-294.) 

9 января состоялось заседание Политбюро ЦК КПСС. В отсутствие 

М.С. Горбачева председательствовал Е.К. Лигачев. 



Обсуждались задачи партийных и советских органов, профсоюзных, 

комсомольских организаций, трудовых коллективов, связанные с коренным 

повышением качества продукции и использованием в этих целях всех 

имеющихся резервов. 

В целях дальнейшего развития и совершенствования деятельности 

потребительской кооперации, повышения ее роли в реализации 

Продовольственной программы СССР, в решении социально-экономических 

задач на селе принято постановление ЦК КПСС и Совета Министров СССР, 

которым намечены меры по дальнейшему улучшению обслуживания 

сельского населения, укреплению материально-технической базы 

кооперативных организаций и предприятий, выделению им транспортных 

средств, оказанию необходимой финансовой и другой помощи. 

Принято постановление ЦК КПСС, Совета Министров СССР и ВЦСПС 

о введении надбавок к заработной плате рабочих и служащих предприятий, 

учреждений и организаций, расположенных в районах Дальнего Востока, 

Бурятской АССР и Читинской области. 

Одобрены предложения правительства о повышении размеров пособий 

для детей военнослужащих срочной службы и о выплате государственных 

пособий для детей военнослужащих срочной службы и о выплате 

государственных пособий вдовам, имеющим детей, но не получающим на них 

пенсии по случаю потери кормильца. 

Принято решение о создании политических органов гражданской 

авиации. 

Рассмотрены некоторые вопросы, связанные с подготовкой к XXVII 

съезду КПСС, деятельностью советских представителей в международных 

организациях и проведением в жизнь кадровой политики партии. 

15 января обнародовано Заявление Генерального секретаря ЦК 

КПСС М.С. Горбачева, в котором выдвинут комплекс новых инициатив, 

касающихся разоружения и укрепления мира и безопасности народов. 

Главные из них: конкретная, рассчитанная на точно определенный период 



времени программа полной ликвидации ядерного оружия во всем мире (в 

течение 15 лет); продление на три месяца одностороннего моратория СССР на 

ядерные взрывы; недопущение милитаризации космоса; полная ликвидация в 

текущем столетии химического оружия. (Собрание сочинений М.С. Горбачева. 

Т. 3. С. 205-217.)  

15 января опубликовано приветственное послание М.С. Горбачева 

участникам встречи глав государств и правительств стран Восточной 

Африки, собравшихся с целью учредить межправительственную 

организацию, в задачи которой входят борьба с засухой и экономическое 

развитие в регионе. 

М.С. Горбачев: «…Советский Союз, являясь убежденным 
сторонником развития равноправного и взаимовыгодного 
сотрудничества между государствами, а также будучи 
приверженным дружбе с освободившимися странами, поддерживает 
стремление ваших государств к объединению своих усилий для 
решения стоящих перед ними сложных социально-экономических и 
экологических проблем. 

Выражаем надежду, что конструктивное взаимодействие 
государств Восточной Африки в отмеченной области послужит на 
благо их народам и станет одним из факторов укрепления 
взаимопонимания и мира в регионе, будет способствовать 
дальнейшей консолидации потенциала всех сил в мире, 
выступающих за социальный прогресс, против колониализма, 
неоколониализма и расизма, за установление нового, более 
справедливого международного экономического порядка, за 
устранение военной угрозы и оздоровление международного 
политического и хозяйственного климата...». (Собрание сочинений 
М.С. Горбачева. Т. 3. С. 204.) 

15 января в посольстве СССР в Риме состоялась официальная 

церемония представления сборника речей, выступлений и интервью 

М.С. Горбачева, изданного миланским издательством «Тети Эдиторе». 

15 января в Женеве начался четвертый раунд советско-американских 

переговоров по ядерным и космическим вооружениям. (Завершился 4 марта 

1986 года.) 

17 января опубликовано приветствие М.С. Горбачева участникам 

Конгресса деятелей науки и культуры в защиту мирного будущего планеты. 
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М.С. Горбачев: «…Ваш конгресс как бы открывает календарь 
весомых акций, которыми, несомненно, будет насыщен 1986 год, 
объявленный Организацией Объединенных Наций Международным 
годом мира. Знаменательно, что вы собрались в Варшаве – городе, 
чье прошлое напоминает об ужасах минувшей войны и чей 
современный облик символизирует неодолимую волю человека к 
созиданию и миру. 

…Советско-американская встреча в Женеве породила 
надежды на улучшение международной обстановки, укрепление 
всеобщей безопасности… Могу заверить участников конгресса в 
том, что Советский Союз будет и впредь делать все от него 
зависящее для обуздания гонки вооружений, прекращения ее на 
Земле и недопущения ее в космосе… Советский Союз только что 
выступил с мирной инициативой исторического значения, 
обращенной к Соединенным Штатам Америки, к другим ядерным 
державам, ко всем правительствам и народам мира. 

Мы предлагаем договориться о принятии программы полной 
ликвидации ядерного оружия во всем мире в течение ближайших 
15 лет, до конца XX столетия, выдвигаем конкретный план 
поэтапных практических шагов, ведущих к этой цели, и 
предусматриваем строгий международный контроль за их 
осуществлением… 

Мы предлагаем также полностью ликвидировать еще в этом 
столетии химическое оружие, его запасы и промышленную базу для 
его изготовления – тоже под строгим контролем, включая 
международные проверки на местах. 

Мы предлагаем запретить создание неядерных вооружений, 
основанных на новых физических принципах и приближающихся по 
своим поражающим способностям к ядерному и другим видам 
оружия массового уничтожения. 

Мы считаем также возможным достижение, наконец, реальных 
договоренностей о взаимном сокращении вооруженных сил и 
вооружений в центре Европы на переговорах в Вене и о 
неприменении силы, об укреплении взаимного доверия на 
конференции в Стокгольме… 

СССР принял решение продлить еще на три месяца 
объявленный им мораторий на любые ядерные взрывы и призывает 
присоединиться к нему США, а затем и другие ядерные державы. 

…Мы убеждены: интеллектуальный потенциал человечества 
должен служить умножению материальных и духовных богатств, а 
не созданию новых видов смертоносного оружия глобального 
уничтожения. Не подготовка к «звездным войнам», а мирное 
взаимодействие государств и народов – таково наше понимание 
подхода человечества к вопросу о космосе… Участники вашего 
конгресса – авторитетные представители мира науки и культуры – 



могут сыграть значимую роль в распространении этой правды, 
осознании широкими слоями общественности гуманного долга – 
активного участия в борьбе за действительно прочный мир…». 
(Собрание сочинений М.С. Горбачева. Т. 3. С. 218-220.) 

17 января газета «Правда» начала публиковать отклики на Заявление 

Генерального секретаря ЦК КПСС М.С. Горбачева от 15 января 1986 года. 

(«Правда», 17-26 января 1986 года.)  

18 января в Москве состоялась пресс-конференция для советских и 

иностранных журналистов в связи с Заявлением Генерального секретаря ЦК 

КПСС М.С. Горбачева от 15 января 1986 года. Пресс-конференцию провели 

первый заместитель министра иностранных дел СССР Г.М. Корниенко, 

начальник Генерального штаба Вооруженных Сил – первый заместитель 

министра обороны СССР Маршал Советского Союза С.Ф. Ахромеев, 

заведующей Отделом международной информации ЦК КПСС Л.М. Замятин. 

(«Правда», 19 января 1986 года.)  

18 января находившийся с визитом в Японии министр иностранных дел 

СССР Э.А. Шеварднадзе был принят Премьер-министром Я. Накасоне, 

которому передал послание М.С. Горбачева. 

Я. Накасоне приветствовал выдвинутые в Заявлении Генерального 

секретаря ЦК КПСС новые внешнеполитические предложения Советского 

Союза, которые, сказал он, будут внимательно изучены. Большой интерес в 

Японии вызвала идея ликвидации ядерного оружия и полное прекращение 

ядерных взрывов, а также конкретные сроки реализации этой программы. 

(«Правда», 19 января 1986 года.) 

20 января опубликовано Обращение Верховного Совета СССР к 

Конгрессу США с призывом поддержать полную и всеобщую ликвидацию 

ядерного оружия, мораторий на ядерные взрывы как первый шаг, ведущий к 

этой цели. («Правда», 20 января 1986 года.) 
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22 января опубликована статья директора ИМЭМО АН СССР 

академика Е.М. Примакова, посвященная Заявлению М.С. Горбачева от 

15 января 1986 года. («Правда», 22 января 1986 года.)  

22 января опубликованы Предложения СССР «О принципах 

кипрского урегулирования и путях его достижения», которые 

предусматривали: Кипр должен оставаться независимым, самостоятельным, 

территориально целостным, единым государством; вопросы внутреннего 

устройства должны решаться самими киприотами – греками и турками – 

мирными средствами, путем конструктивных переговоров; непременным 

условием урегулирования должна быть демилитаризация острова; кипрский 

вопрос должен решаться в рамках ООН и на основе ее решений; должна быть 

созвана для рассмотрения международных аспектов кипрского вопроса 

представительная международная конференция. («Правда», 22 января 1986 

года.) 

Накануне XXVII съезда КПСС: 
«Общественные интересы бывают выше 

интересов классовых» 

23 января состоялось заседание Политбюро ЦК КПСС под 

председательством М.С. Горбачева. 

Рассматривался вопрос об итогах Всесоюзного социалистического 

соревнования союзных и автономных республик, краев, областей, городов, 

автономных округов, городских и сельских районов, коллективов 

объединений, предприятий, организаций, учреждений, колхозов и совхозов за 

успешное выполнение Государственного плана экономического и 

социального развития СССР на 1985 год и заданий одиннадцатой пятилетки. 

Партийным, советским, профсоюзным, комсомольским и 

хозяйственным органам поручено, руководствуясь решениями апрельского и 

октябрьского (1985 года) Пленумов ЦК КПСС, усилить организаторскую и 

массово-политическую работу по осуществлению курса партии на ускорение 

социально-экономического развития страны, настойчиво добиваться 
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решительного поворота в повышении эффективности общественного 

производства, в ускорении научно-технического прогресса, полнее 

использовать творческий подъем, вызванный подготовкой к XXVII съезду 

КПСС. 

Обсудив ход выполнения постановлений партии и правительства об 

укреплении трудовой дисциплины, преодолении пьянства и алкоголизма, 

Политбюро ЦК КПСС отметило, что партийные, советские, хозяйственные, 

правоохранительные органы, общественные организации развернули на 

местах активную работу в этом направлении. Принимаемые меры получают 

одобрение и поддержку советских людей. Вместе с тем проведенная проверка 

показала, что в ряде республик, краев и областей ослабилось внимание к 

вопросам борьбы с пьянством и алкоголизмом, встречаются факты 

благодушия, преувеличения того, что сделано. 

Партийным, советским, профсоюзным и комсомольским организациям 

предложено последовательно и твердо проводить в жизнь линию по 

дальнейшему укреплению трудовой дисциплины, преодолению пьянства и 

алкоголизма, устранению имеющихся в этом деле недостатков, с тем чтобы в 

стране повсеместно утверждался здоровый и трезвый образ жизни. 

Были рассмотрены вопросы об организации производства персональных 

электронно-вычислительных машин, о развитии материально-технической 

базы по изготовлению бытовой записывающей и воспроизводящей 

видеоаппаратуры. 

Принято постановление ЦК КПСС и Совета Министров СССР о мерах 

по дальнейшему развитию в 1986-1990 годах городского хозяйства города 

Тбилиси. 

Обсуждались вопросы, связанные с подготовкой XXVII съезда 

КПСС. 

М.С. Горбачев отметил: «…Мы должны прийти на съезд 
подготовленными. Важно осмыслить время, в котором мы живем. 
Вспомним Ленина: через 100 лет после его высказывания мы вновь 



пришли к пониманию того, что общественные интересы бывают 
выше интересов класса. 

В беседах я не раз разворачивал тему многомерности мира, его 
разнообразия, многохарактерности. Действительно надо осмыслить 
весь мир во всех его взаимосвязях. Не осмыслив это общее, мы не 
сможем сформулировать внутреннюю и внешнюю стратегию. 
Мирное сосуществование на каждом этапе требует своей оценки. В 
соответствии с этим мы не только вырабатываем 
внешнеполитический курс, но подкрепляем его пропагандой и 
политикой. 

Главное мы схватили – переломный момент – и в соответствии 
с этим выстроили нашу линию. Самое важное – не ошибиться в 
главных тенденциях, в главном направлении. Что такое новое 
мышление? Надо ответить на этот вопрос крупно. Мы не боги, знаем 
ответы не на все вопросы. Наверху у нас больше информации. Мы 
лучше понимаем, что нужен глубокий поворот. И с этим должны 
идти на съезд. Но есть и другое. Ведь и на XXIV съезде говорили об 
интенсификации и прочие правильные вещи. И сколько времени с 
тех пор потеряли? Или: Пленум по НТР. Сколько лет о нем говорили? 
А так и не провели. Пришел новый клан людей, который 
словоблудием занимался, паразитировал на новых идеях вместо 
работы. А нам нужно единство единомышленников, которые вместе 
заварили кашу и готовы идти до конца. 

Нам надо подумать, чтобы прения по докладу на съезде были 
на уровне доклада. Но писание речей для делегатов в аппарате ЦК 
надо исключить. Если будет замечен разрыв между докладом и 
прениями, это будет означать, что авангард оторвался от армии. А 
такая опасность есть, потому что глубины и широты подходов не 
было на предсъездовских партийных конференциях. 

На съезде должны выступить все члены Политбюро, а не 
только те, которые одновременно являются региональными 
руководителями». (Собрание сочинений М.С. Горбачева. Т. 3. С. 221-
222.) 

23 января после заседания Политбюро М.С. Горбачев уехал в Завидово, 

где была продолжена работа над докладом ЦК КПСС XXVII съезду партии. 

М.С. Горбачев: «…Я представил проект доклада в Политбюро 
и при его обсуждении впервые почувствовал, насколько сильна 
власть идеологических стереотипов. Даже выдвинутые мною члены 
руководства, которые, казалось бы, по многим качествам относились 
к реформаторам, были до крайности робки, когда речь шла не то что 
о пересмотре, а только об уточнении тех или иных теоретических 
формул. Тут они наперебой спешили продемонстрировать свою 
ортодоксальность. 



Как бы не впасть в ересь, “как бы чего не вышло” – вот что 
было почти у всех на уме. Заявляли о поддержке нового, но у многих 
то и дело включались идеологические тормоза. 

После обсуждения проекта доклада мы с Раисой Максимовной 
уехали в Завидово. Через день туда приехали Медведев, Яковлев, 
Болдин – начался завершающий этап работы над докладом. 
Проблематика сохранилась, но вот структура, изложение материала 
претерпели большие изменения. Раиса Максимовна практически все 
время была с нами, слушала наши дискуссии, включалась в них. 
Здесь оказались полезными ее опыт социологических исследований, 
работа с вузовской молодежью, да и просто знание быта, женская 
интуиция. Она нас, можно сказать, пристыдила за то, что в докладе 
обходилось положение семьи и женщины в обществе, подсказала, 
как лучше, масштабней эту тему поставить. Что говорить, всю 
дорогу у нас провозглашался лозунг равенства женщин, их участия в 
управлении страной, а на практике мы здесь уступаем не только 
западным, но и восточным странам. Каюсь, не было женщин в 
руководстве и при Горбачеве... 

Когда работа над докладом подошла к концу, мы обнаружили 
большой разрыв между ним и новой редакцией Программы КПСС – 
последняя была бледней во всех отношениях – по идеям, глубине 
анализа, четкости аргументации в пользу нового политического 
курса. Пришлось спешно готовить поправки, чтобы снять хотя бы 
бросающиеся в глаза расхождения между двумя документами. Эти 
поправки было предложено внести на заседании Программной 
комиссии 17 февраля 1986 года…». (Горбачев М.С. Жизнь и 
реформы. Кн. 1. С. 294-295.) 

О том, как проходил завершающий этап работы над докладом ЦК КПСС 

XXVII съезду, позднее вспоминал В.А. Медведев. (Медведев В.А. В команде 

Горбачева… С. 33-35.)  

24-25 января проходила XXVI Московская городская партийная 

конференция. В работе конференции участвовал М.С. Горбачев. 

25 января опубликовано сообщение ТАСС о посланиях М.С. Горбачева 

лидерам стран «Делийской шестерки», в которых он информировал их о новых 

советских инициативах в области ограничения вооружений и разоружения, 

изложенных в Заявлении от 15 января. В посланиях излагалось существо 

выдвинутой Советским Союзом конкретной поэтапной программы полной и 

повсеместной ликвидации ядерного оружия к 2000 году при договоренности о 
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запрещении создания, испытаний и развертывания ударных космических 

вооружений. Значительное место уделялось вопросу о прекращении 

испытаний ядерного оружия. М.С. Горбачев изложил мотивы, которыми 

руководствовался Советский Союз при продлении действия своего 

одностороннего моратория на любые ядерные взрывы по 31 марта 1986 года. 

Подчеркивалось, что односторонний мораторий СССР, разумеется, не может 

продлеваться до бесконечности. Необходимо использовать все возможности, 

чтобы добиться установления двустороннего советско-американского 

моратория, а затем двигаться дальше – к полному и всеобщему запрещению 

испытательных ядерных взрывов. 

Послания Генерального секретаря ЦК КПСС были вручены Президенту 

Аргентины Р. Альфонсину, Премьер-министру Греции А. Папандреу, 

Премьер-министру Индии Р. Ганди, Президенту Мексики М. де ла Мадриду, 

Президенту Танзании А.X. Мвиньи и Премьер-министру Швеции У. Пальме 

специально выезжавшими в эти страны представителями. Руководители шести 

стран выразили признательность за послания и отметили важное значение 

новых инициатив, изложенных М.С. Горбачевым в Заявлении от 15 января. 

(«Правда», 25 января 1986 года.) 

27 января с сопроводительным письмом министра иностранных дел 

СССР Э.А. Шеварднадзе Генеральному секретарю ООН Х. Пересу де 

Куэльяру был передан меморандум правительства СССР «Международная 

экономическая безопасность государств – важное условие оздоровления 

международных экономических отношений». Текст меморандума 

опубликован в «Правде» 28 января 1986 года. 

Два дня с лидером коммунистов Италии: 
размышления о лучшем будущем 

27 января состоялась беседа М.С. Горбачева с Генеральным 

секретарем Итальянской компартии Алессандро Наттой, находившимся в 



Москве с визитом 27-28 января 1986 года. В беседе принял участие член 

Секретариата ЦК ИКП Д. Пайетта. (АГФ. Фонд № 1, опись № 1.)  

28 января состоялась вторая беседа М.С. Горбачева с Генеральным 

секретарем Итальянской компартии Алессандро Наттой. В беседе приняли 

участие член Секретариата ЦК ИКП Д. Пайетта и член ЦК ИКП А. Рубби. 

(АГФ. Фонд № 1, опись № 1.)  

28 января Политбюро ЦК КПСС дало обед в честь Генерального 

секретаря Итальянской компартии А. Натты и сопровождавших его 

товарищей. Во время обеда М.С. Горбачев и А. Натта обменялись речами. 

Из речи М.С. Горбачева: «…Мы только что завершили нашу 
встречу… Беседы подтвердили дружеский, открытый характер 
отношений между КПСС и ИКП, их стремление и готовность к 
расширению и укреплению сотрудничества в борьбе за общие цели 
– мир и социализм. Такое, свободное от всего мелочного, наносного, 
товарищеское сотрудничество коммунистов различных стран КПСС 
рассматривает как важный элемент взаимодействия всех левых, 
демократических, антивоенных сил в современных условиях. 

Такое взаимодействие важно со многих точек зрения. Прежде 
всего в нем есть настоятельная необходимость, диктуемая временем, 
в которое мы живем. Сегодня одного желания предотвратить 
ядерную войну или только понимания, откуда исходит ее угроза, 
уже недостаточно. Чтобы раз и навсегда остановить гонку 
вооружений, перевести ход международных событий на рельсы 
мирного развития, надо действовать, и действовать 
незамедлительно, действовать всем: правительствам, 
политическим партиям, народам. Этим и руководствовалась 
КПСС, выдвинув две недели назад конкретный план полной 
ликвидации ядерного и химического оружия в течение ближайших 
пятнадцати лет. 

Новые советские предложения уже зажили своей 
самостоятельной жизнью. Они стали предметом внимательного 
изучения, анализа, комментариев политиков и прессы всех 
направлений, широкой общественности практически всех стран… 
Конечно, мы не рассчитывали и не рассчитываем на то, что 
претворение в жизнь предложений, с которыми выступил 
Советский Союз, будет делом простым и легким. Врагов, 
противников разоружения, причем убежденных и упрямых, 
немало… Это, коротко говоря, те круги в мире империализма, 
которые даже в вопросах войны и мира руководствуются 
эгоистическими, своекорыстными целями, кому не дороги ни 
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подлинные национальные интересы собственных стран, ни судьбы 
человечества. 

Есть и еще одна реальная преграда на пути к 
радикальному разоружению. Я имею в виду известную 
инертность мышления, его отставание от стремительно 
меняющегося на наших глазах мира. Многие привычные 
убеждения и традиционные представления, которые, возможно, 
были верны тридцать, двадцать и даже десять лет назад, сейчас 
безнадежно устарели. В ядерный век до зубов вооруженный и 
продолжающий вооружаться мир чреват возможностью 
возникновения ядерной войны, если даже допустить, что этого 
никто не хочет. Такой мир зыбок, непрочен. Это, к сожалению, не 
риторика, это реальность, с которой не считаться нельзя… Хотел бы 
кратко коснуться лишь двух моментов. 

Во-первых, европейского аспекта советского плана… Если 
бы, не затягивая, не отягощая дело другими проблемами, удалось 
ликвидировать на нашем континенте советские и американские 
ракеты средней дальности, мы развязали бы, пожалуй, один из 
сложных узлов нынешней мировой политики, в значительной мере 
расчистили бы путь к радикальному сокращению ядерного оружия, 
а затем и полной его ликвидации. 

…В Европе раскол нынешнего мира ощущается, вероятно, 
болезненнее, чем где бы то ни было. Но именно здесь, на этом 
континенте, как нам представляется, есть сейчас все условия 
преодолеть разобщенность Востока и Запада, особенно в вопросах 
безопасности и взаимовыгодного сотрудничества. Одним словом, 
мы считаем, что Европа вполне способна дать свой 
«европейский ответ» на вызов времени… 

И второй момент: так сказать, космический аспект 
советских предложений. Кое-кто утверждает, что своим планом 
СССР преследует лишь одну цель – подложить мину под программу 
“звездных войн”, а тем самым как бы “переиграть” США и их 
Президента. 

Давайте внесем ясность в этот вопрос. Недопущение 
переноса в космос гонки вооружений СССР считает 
основополагающим условием сохранения человечества. И 
“переигрывать” США на неблаговидном поприще 
милитаризации космоса мы не собираемся… 

Скажу так: мы не боимся отстать в космической гонке, если 
нам ее навяжут. Не надо испытывать в очередной раз наши военные 
и технологические возможности. Это слишком дорого, непоправимо 
дорого может обойтись не только нам и США, но и всему 
человечеству. 

Советский Союз – принципиальный, непримиримый 
противник проекта “звездных войн”. И вовсе не потому, что он – 



американский. Мы, в Москве, смотрим на этот вопрос следующим 
образом. Создать универсальную космическую оборону 
невозможно, это, в лучшем случае, иллюзия – и с технической, и 
с экономической, и с политической точек зрения. Но любой 
“космический щит” очень легко превратить в “космический 
меч”. И тот, у кого он будет в руках, может не устоять перед 
соблазном пустить его в ход. В этом суть дела, и в этом источник 
нашей позиции, продиктованной интересами сохранения мира и 
ничем иным… 

Думается, надо не накапливать, не культивировать 
существующие разногласия, а, принимая их в расчет, искать общий 
политический знаменатель для взаимодействия и сотрудничества по 
кардинальной проблеме современности… 

Мы, советские коммунисты, были и остаемся верными 
бессмертному учению Маркса – Ленина, которое родилось и 
сформировалось как учение революционное, как инструмент 
глубокого преобразования мира в интересах рабочего класса, всех 
людей труда, во имя удовлетворения их жизненных потребностей, 
осуществления их социальных и нравственных идеалов. А это 
значит, что мы, коммунисты, должны владеть искусством всегда и 
везде умело и творчески прилагать это учение к конкретным 
условиям своей работы, к реальному миру, который нас окружает. 

Такое требование КПСС предъявляет прежде всего к себе, идя 
навстречу своему XXVII съезду… Мы знаем, что и наши 
итальянские товарищи готовятся к своему XVII съезду… Нашу 
ленинскую партию и партию Антонио Грамши, Пальмиро Тольятти 
связывают давние узы дружбы и сотрудничества. Наши отношения 
скреплены историческими годами совместной борьбы против 
фашизма и нацизма, десятилетиями плодотворной совместной 
работы во имя мира и социального прогресса. …Прошлое забывать 
нельзя. В нем всегда корни настоящего. Но смотреть надо 
вперед, в будущее, беря в него с собой только то, что выдержало 
проверку временем, без сожаления расставаясь с тем, что мешает 
работать более сплоченно и эффективно. КПСС исходит именно 
из этого…». (Собрание сочинений М.С. Горбачева. Т. 3. С. 248-251.) 

30 января состоялось заседание Политбюро ЦК КПСС под 

председательством М.С. Горбачева. 

Были рассмотрены итоги работы XXVI конференции Московской 

городской партийной организации. 

Обсуждались вопросы, связанные с ходом подготовки к предстоящим 

весенне-полевым работам. 



Заслушано сообщение о беседе М.С. Горбачева с Генеральным 

секретарем Итальянской компартии А. Наттой. 

Заслушано сообщение Э.А. Шеварднадзе о его визитах в Японию, КНДР 

и МНР. 

Были рассмотрены некоторые вопросы партийного строительства, а 

также развития сотрудничества СССР с социалистическими и 

развивающимися странами. 

30 января в «Правде» опубликована телеграмма соболезнования 

М.С. Горбачева Президенту США Р. Рейгану в связи с трагической гибелью 

экипажа американского космического корабля «Чэлленджер», потерпевшего 

катастрофу 28 января. 

30 января в Нью-Йорке состоялась пресс-конференция Генерального 

секретаря Коммунистической партии США Гэса Холла. Советские мирные 

инициативы, выдвинутые в Заявлении Генерального секретаря ЦК КПСС 

М.С. Горбачева, заявил он, открывают перед человечеством новые 

перспективы в борьбе за обуздание гонки вооружений, устранение угрозы 

ядерной войны. Они, несомненно, дадут мощный импульс движению за мир. 

Американский и другие народы устали от гонки вооружений. Вот почему им 

близка и понятна выдвинутая Советским Союзом идея поэтапного и 

последовательного сокращения накопленных в мире ядерных арсеналов 

вплоть до их полной ликвидации к концу текущего столетия. Первыми 

важнейшими шагами на этом пути должны стать отказ администрации Рейгана 

от программы «звездных войн» и прекращение ядерных испытаний. В этой 

связи американская общественность, отметил Г. Холл, требует от 

правительства США серьезного ответа на советские предложения. Она 

намерена активизировать выступления против гонки вооружений, за принятие 

действенных мер, направленных на то, чтобы следующая советско-

американская встреча в верхах принесла весомые результаты. («Правда», 

31 января 1986 года.) 



31 января после визита и переговоров в Москве на родину возвратилась 

делегация Итальянской компартии, возглавляемая Генеральным секретарем 

ИКП А. Наттой. В аэропорту А. Натта поделился с журналистами 

впечатлениями об этой поездке. («Правда», 1 февраля 1986 года.)  

31 января в Нью-Йорке в Организации Объединенных Наций в качестве 

официального документа Генеральной Ассамблеи ООН был распространен 

текст Заявления комиссий по иностранным делам Совета Союза и Совета 

Национальностей Верховного Совета СССР от 20 января 1986 года. В 

документе приветствовалось решение 40-й сессии Генеральной Ассамблеи 

ООН объявить 1986 год Международным годом мира, и выражалась 

поддержка его основных целей и программ. 
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